
 

 

 

 

 

 

 

直径１６メートル 

                              副校長  大野 正人 

 1月２２日（火）に、学区域にある東京外かく環状道路（外環道）の工事現場に、1年

生、2年生、４年生、5年生が順次見学に行きました。日本一のシールドマシンを見るた

めです。シールドマシンは、ご存知のようにトンネルを掘る機械です。当日は、残念なこ

とに、他の見学との関係で 3年生が、社会科見学で 6年生が参加できませんでした。 

 見学では、始めに、現場のインフォメーションセンターで工事の意義や概要などについ

て説明を受けました。この後に、奥の部屋で地図やパネル、マシンの模型などを使って説

明を聞きました。模型はよくできていて、マシンの先端部が回るだけではなく、掘った土

の排出が分かるようになっていました。 

ヘルメットを各自がかぶり、いよいよ現場です。ここでは、シールドマシンを設置する

ために、地下４０メートルまで掘り下げていました。底には、大泉と世田谷を結ぶ地下ト

ンネルを掘り始める準備が整っていました。前方には、直径 16メートルという日本一の

シールドマシンが 2基（上り車線用と下り車線用）組み上がり、発進を待つばかりです。

順路に従って、説明を受けながら進みますと、マシンの前面が見られました。掘る前なの

で土がついてなく、きれいな緑色とオレンジ色でした。４０メートルほど上から見るので

円筒形のマシンの上部しか見られませんでしたが、どの児童もマシンが大きなものだとい

うこと（重量が４０００ｔ＝東京タワー１基分）、大規模な工事が行われていることが実感

できたのではないでしょうか。最後に工事の集中制御室を見て学校へ戻りました。 

シールドマシンは２６日（土）の発進式の後は、掘削を始めて作業に関わる人以外に見

ることはできません。また、貫通するとその場で解体され、私たちの目に触れることはあ

りません。工事の跡は埋め戻され、何事もなかったかのように地下を自動車が駆け抜けま

す。学校は、ほんのわずかな時間ですが、児童が学区域で行われている大きな工事に立ち

会うことで、自分の住んでいる学区域の転換点にいたんだという記憶をもたせたいと考え

ました。また、一人一人が大人になった際に、地域の歴史を語れるようになってほしいと

願いました。この時でないとできない学習です。幸い、ネクスコ東日本の方々も４５０名

の見学を快く受け止めていただき、今回の見学が実現しました。 

シールドマシン以外にも、学ぶことがありました。現場には、女性も少なくなく、その

内の１名の方に、資材を運ぶクレーン（リモコン１つで５０ｔを動かします）に関わる説

明をしてもらいました。作業着をきて、誇りをもっててきぱきと働く姿は児童の眼にどう

映ったでしょうか。また、人力に頼らず、機械化された現場は人が少なく、人口減少を迎

える昨今の状況を踏まえた様子が工場ではないにせよ、実感できたのではないでしょうか。

これらは、社会科をはじめ貴重な学習になったと考えます。 

仕事とはいえ、ネクスコ東日本の方々の社会の役に立つことに携わる思いや、機械化さ

れた現場、周りや環境への配慮、様々なことが学べました。工事が終わると、何も見えた

り感じたりできなくなりますが、この一時にこの場で学べたことが、児童の心に残っても

らえたら幸いです。 
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「２分の１成人式に向けて」   
                             ４年担任 星野 勝 

４年生は誕生日を迎えると１０歳になります。２０歳の成人式まであと半分というこ

とで、２月９日には保護者の方をお迎えして２分の１成人式を行います。 

１０年間の成長を振り返る学習をしています。保健では、小学校に入学してからどれ

くらい背が伸びたか調べグラフにまとめました。どの児童も毎年成長していること実感

することができました。中には３０㎝以上も成長した子もいました。また、成長のスピ

ードは速い子もいれば、遅い子もいることも学びました。総合では、自分を振り返る学

習をしています。自分自身を振り返ったあとに、他人から見た自分を知るためにいろい

ろな方にインタビューを行いました。先生やおうちの方、友達などたくさんの人にイン

タビューして自分自身を見つめ直しました。自分から見た自分と、他人から見た自分と

はずいぶん違っていると感想をもった児童も多かったです。また、将来の夢を考えまし

た。就きたい仕事を書いている児童がほとんどでした。夢を表す漢字一文字を決め、半

紙に筆で書きました。将来の夢に向かって、精一杯の努力をしてほしいです。 

２分の１成人式では夢の発表以外にも合唱と合奏を行います。合唱は「どんなときも」

合奏は「アフリカンシンフォニー」です。

１３９人全員の気持ちを一つにして演奏

できるように、中休みにも練習をしてき

ました。まだ全体では合わせていません

がクラス単位では少しずつ曲になってき

ました。あと１週間ほどで本番を迎えま

す。学年練習の時間も限られていますが、

一生懸命取り組んでいます。６年生を送

る会でも披露する予定です。楽しみにし

ていてください。 

 

 

「シールドマシン見学」 
  

１月２２日に外環道のシールドマシンを見学に行きました。シールドマシンは高速道

路のトンネルを掘る機械です。それを、真上から２台見学することができました。学校

の近くにこのような大きなマシンがあることに驚きました。めったにできない貴重な体

験でした。  

 ～４年生～ 

（３年生） 



 

 

 

１年生 

 姿勢や鉛筆の持ち方を正しくし、文字の形に注意しながら、丁寧に書きました。点画

の長短や方向、接し方や交わり方などにも注意し、筆順に従って正しく書きました。折

り紙で、だるまやこまを作り、お正月らしさを表現しました。 

２年生 

 「文字の中心に気をつけながら、正しく書こう。」とめあてをたて、お手本を見ながら一

文字一文字、一画一画ゆっくり丁寧に書きました。教室にはとてもよい緊張感があり、全

員が集中して取り組むことができました。 

３年生 

 初めて毛筆に挑戦し、丸みや右はらいなどに気を付けながら、「美しい心」を書き上げま

した。一人一人が精一杯練習して本番に臨みました。「美」の字がどうしても大きくなりが

ちで、全体のバランスを考えながら、再度挑戦！集中して書いただけあり、自分たちの中

で最高の作品が並びました。 

４年生 

 毛筆による書き初めを行ったのは、２回目の４年生。「折れ」「折り返し」「結び」の筆づ

かいに注意して、「流れる星」を書き上げました。一文字一文字心を込めて、丁寧に書いた

子どもたちです。そして、お互いの作品を認め合う姿がほほえましかったです。 

５年生 

 ５年生は、「進む勇気」に挑戦しました。穂先の動きや点画のつながりなど、これまでに

学習したことを生かし、お手本を見ながら一生懸命書く姿が見られました。自分が納得い

く作品ができるまで何度も挑戦する姿から、一つのことに忍耐強く取り組むことのできる

子どもたちの成長を実感しました。とても良い、新年のスタートを切ることができました。 

６年生 

 小学校生活最後の書き初め。何度も繰り返し書いたり、書いた字とお手本をよく見比べ

て課題や成果を確認したりする等、去年よりも気合いが入っている児童が多かったように

思います。また、友達の字を見てあまりの字のうまさに「すごい」「上手だね」の言葉が自

然に出たり、思わず悔しがったりする等、ほほえましい姿も見られました。一人一人、懸

命に書き初めに取り組むことができました。 

  

 ～校内書き初め展～ 

（３年生） 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1 金 安全指導 新１年保護者会 

2 土  

3 日  

4 月 全校朝会 委員会⑩ 

5 火  

6 水 クラブ発表集会 

7 木  

8 金 朝学習 

9 土 
土曜授業 薬物乱用防止教室６年 

二分の一成人式・オリパラ学習：４年 

10 日  

11 月 建国記念の日 

12 火 放送朝会 

13 水 ４時間授業 Ｃ時程 

14 木 児童集会 

15 金 朝学習 

16 土  

17 日  

18 月 全校朝会 クラブ⑭ 

19 火 ユニセフ集会 

20 水 音楽朝会      ユニセフ募金 

21 木  

22 金 朝学習 防災授業５年 

23 土  

24 日  

25 月 全校朝会 クラブ⑮ 

26 火 保護者会５・６年 

27 水  

28 木 ６年生を送る会 

「ユニセフ募金のお知らせ」 

代表委員会 

「ユニセフ募金について」 

２０日（水）から２２日（金）の３日間、

ユニセフ募金を行います。集められたお金

は主に発展途上の子どもたちのための保

健・栄養・衛生・教育などに使われます。 

１００円の募金で、ワクチン６回分や栄

養カプセル１００錠用意することができ

るそうです。 

この機会に、お子さんと一緒に、世界の

子供たちについて話し合ってみて下さい。 

       「合唱団の発表について」 指導担当 音楽専科 久保安代 

２０日（水）の音楽朝会では、８時２５分から合唱団が演奏します。６月から４・５・

６年生で楽しく歌ってきました。去る１１月２３日（金）には大泉第一小学校で行われた

文化集会にも参加し「Unlimited」を歌いました。音楽朝会では「Unlimited」の他に、練

習してきた曲も歌います。１年間の成果として演奏したいと思います。 

 

「工事のお知らせ」 

 ただいま、プールのろ過器を交換する工事を行っております。２月いっぱいまでかかる

見通しですので、体育館前には自転車を置けないことがあります。その際には、体育館横

や藤棚の下に置いてください。ご迷惑をおかけしますが、ご理解とご協力の程よろしくお

願いいたします。 

「６年生を送る会について」 
特別活動部 

 ２月２８日（木）の中休みから３校時

にかけて６年生を送る会が行われます。 

お世話になった６年生にお礼とお祝い

の気持ちをこめて１～５年生が行う会で

す。６年生はこれまでの学校生活を振り返

りながら、各学年の趣向をこらした出し物

を見て、心温まる楽しい時間を過ごしま

す。入場時には６年生と１年生が手をつな

ぎ、５年生の持つアーチをくぐりながら入

場します。司会は５年生の代表委員を中心

に行うので、学校の顔でもある現６年生と

次年度の６年生がバトンタッチをする会

にもなっています。 

 全校で歌う最後の曲、「Forever」。その

歌詞にもあるように、最高学年として輝き

ながら、飛び立つ６年生の背中を見て、１

～５年生がこれから成長していけたらと思

います。 

※２月の避難訓練は予告なしで実施いたします。 


